

EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO,
TACIO CASTRO

San José, domingo 24 de setiembre de 1899

ADMINISTRACIÓN:
Calle 20, S. n° 443

"EL TIEMPO"

Esta hoja cuenta con la colaboración de muchas de las principales inteligencias del país, y se propone contribuir á la bienandanza nacional.

TARIFA

Remitidos.....	Precio convencional
Suscripción mensual.....	\$ 1-00
Número suelto.....	0-05
Número atrasado.....	0-25
Avisos.....	Precio convencional

Diríjase la correspondencia al Director y Propietario de este Diario.

No se pague ningún recibo que no esté firmado por el Director.

AVISOS

La Tipografía de mi propiedad la he dado en arriendo al señor don Tacio Castro.

San José, 14 de setiembre de 1899

Jenaro Valverde

LA NUEVA BOTICA

—DE—
SAN JOSÉ

Cuesta de Moras

Frente al "Aguila de Oro"

Propietario: MARIANO JIMÉNEZ R.

Esta nueva casa cuenta con un surtido completo de drogas, medicinas, productos farmacéuticos, etc., etc. Todo es fresco y puro.

—Especialidad en el despacho de recetas—

Las que el público quiera confiarle serán despachadas con todo esmero por el mismo propietario, á precio equitativo, El mismo dueño la administra y tiene interés en acreditar su establecimiento.

RAFAEL MEZA N.,
DENTISTA

Ha trasladado su oficina y habitación á la calle 20, Norte, antigua del Correo, número 276, á 50 varas al Norte del Telégrafo, frente á la habitación de don Máximo Soto Hall.

Dr. B. Marichal M.
CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA: 15 varas al Norte de la Imprenta Nacional, dos casas antes de llegar á la del Presbítero Santiago Zúñiga.

Horas de consulta: de 7 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

—Trabajos garantizados.—Precios reducidos—

DIRECTORIO

En esta sección se publicarán avisos económicos á razón de \$ 1-25 mensual. Y para los suscritores \$ 1-0.

IMPERIAL HOTEL, Avenida Central, O., número 80.—Sucursal del mismo hotel: Calle 20, S., número 14.

HOTEL DE FRANCE.—Avenida Central, O., número 244.

HOTEL DE EUROPA.—6ª Avenida, O., número 62.

HOTEL INTERNACIONAL.—Calle Central, N., número 39.

HOTEL BELISARI.—6ª Avenida, O., n° 208.

HOTEL CAPRICHÓ.—Avenida Central, O., 50 varas del Mercado.

RESTAURANT CENTRAL de Montouis, 7ª Avenida, O., número 225.

HOTEL HISPANO AMERICANO.—Calle 18, N., número 24.

HOTEL ALEMÁN.—6ª Avenida, O., 25 varas del Mercado.

PLATERÍA de RAFAEL PARÍS.—Frente al Mercado.

Lisímaco Chavarría,
 Escultor, pintor y dorador; premiado en la
 Exposición de Guatemala
 Calle 20 Sur N. 377

AL PUBLICO

Habiendo arrendado el establecimiento tipográfico de don Jenaro Valverde, me hago cargo de toda clase de trabajos concernientes al ramo. Pueden, al efecto, entenderse con don Isaac Gómez en el mismo establecimiento situado en la Calle 20, Sur, n° 443.

San José, 17 de setiembre de 1899.

TACIO CASTRO

LA CIUDAD DE LONDRES

A. ASFH.



Recordad que en este Almacén se sacan nuevos artículos á Baratillo cada veinticuatro horas, y que se compran y se venden Muebles, y se recibe toda clase de mercaderías en consignación, y se adelanta dinero sobre ellos, sin interés.

BOTICA DE LA VIOLETA

FUNDADA EN 1876

Propietario y Administrador **J. A. FITTYE**

English spoken—Deutsch gesprochen

El personal de la Botica ha sido reorganizado completamente, encontrándose detrás del mostrador personas que, aunque jóvenes, son serias y amables á la vez, y que se dan cuenta de la responsabilidad que tienen, y que, por este hecho, despachan con toda exactitud desde los cinco centavos de la sustancia más inofensiva, hasta la fórmula médica más complicada, estando todo bajo la inmediata vigilancia del propietario, en cuyo interés directo está servir al público en lo mejor posible, sirviéndole para esto, su larga práctica en Farmacias de esta ciudad.

Contamos con un regular surtido para atender á todo pedido de provincia que se nos haga, los que merecerán la atención más cuidadosa, por pequeños que sean. Oportunamente avisaremos las mercaderías que nos lleguen, de los pedidos que ya tenemos hechos.

Todos los precios, tanto al detal como al por mayor, serán tan módicos como lo permita el alto cambio que actualmente rige; pues preferimos ganar poco y tener mucha clientela, que no exprimir al público ó á su bolsillo, táctica contraproducente.

Departamento de Aguas Gaseosas y Siropes

Los siropes que expendemos, aun cuando son talvez un poco más caros, (\$ 3-00 por docena sin envase) son superiores á otros de inferior precio, en cuanto á puto, aroma y preparación. Los frescos, con pocas excepciones, se venderán á cinco centavos por vaso con hielo, prometiéndonos introducir en breve nuevos clases, aun no conocidas aquí, y que venderemos también embotellados, contando para ello con una de las mejores instalaciones que hay en el país. El agua gaseosa se prepara exclusivamente con agua filtrada.

El Tiempo

TENTATIVA
de federación en
Centro América

Varias tentativas de unión ha habido en Centro América desde que en 1840 se dividió en cinco Estados independientes la antigua República de Guatemala. Todas han fracasado, de ordinario á causa de las ambiciones personales comprometidas; y precisamente las divisiones de la América Central han sido causa inmediata de su anarquía política, de su decadencia económica y de sus bancarrotas financieras.

Después de largo adormecimiento de estas ideas, han sido presentadas y sostenidas de nuevo y han logrado una vez más abrirse campo durante el año pasado, triunfando momentáneamente en el Congreso de Managua (agosto 1898); pero éxito tal duró lo que duran..... los gobiernos en ese país clásico de revoluciones, el espacio de unos meses.

La proyectada unión abrazó las tres Repúblicas de Nicaragua, Honduras y Salvador, masa compacta y bien preparada para constituir un gobierno unitario y en el seno de la cual solamente rivalidades políticas han podido crear divergencias que no se explican. Guatemala al Norte, Costa Rica al Sur, apartadas en los extremos del istmo americano, quedaron alejadas del movimiento.

El proyecto vino con la buena inteligencia de tres gobiernos, inspirada por la posición casi igual de sus tres países. Los Presidentes Gutiérrez, del Salvador; Zelaya, de Nicaragua; y Bonilla, de Honduras, todos poco sólidos é hijos de pronunciamientos afortunados, esperaban, con apoyo recíproco, mantener y afirmar su autoridad; y así, la tentativa de unión fué fruto de una política personal.

Por lo demás, los resultados económicos y financieros no podían ser brillantes: tres Estados en banca-

rota no podían formar sino un Estado en déficit, pues en tales condiciones jamás se ha alcanzado el equilibrio del presupuesto con el cambio de constitución.

Ahora bien, la quiebra reinaba en todas partes.

Honduras, la más agotada, hacía dos años desde agosto de 1898 que había suspendido sus pagos, y no parecía abrigar ningún deseo de honrar su firma. Las gentes del gobierno no conocían sino sus personales intereses, y se vió algunos meses más tarde á los señores diputados aumentarse sus sueldos á 2.000 francos mensuales! En este desorden general del crédito público, el Presidente Bonilla ofreció la República al mejor postor, y la pesada mano de los financieros americanos cayó sobre ella. La explotación de Honduras fué vendida á un sindicato yanqui, que se encargó de ejecutar y vigilar las obras públicas y el funcionamiento financiero del Estado, que tenía el control absoluto de la hacienda, que recibía los impuestos aduaneros y que dirigía las operaciones concernientes á la deuda pública. Y entonces pudo presenciarse el espectáculo singular de un Estado que no podía administrarse por sí mismo y que entregaba á extranjeros sus primeros y mejores recursos!

Nicaragua no se hallaba en mejor situación. La crisis económica se mantenía con carácter casi tan agudo y la influencia americana se manifestaba de manera más oficial en forma de negociaciones mantenidas ó seguidas de cerca por el Gabinete de Washington acerca del canal interoceánico. La acción de los americanos durante el siglo actual se sintió de preferencia en Nicaragua, precisamente por la posición excepcional de este país, y la pequeña república parece, cada día más, presa destinada para su hermana mayor del Norte. Su Presidente, Zelaya, fué uno de los promotores más ardientes de la nueva unión centro-americana.

El Salvador en fin, más pequeño pero menos abati-

do, acababa de saldarse con déficit su presupuesto é invocaba como razón la crisis porque atravesaba el país. Era con todo, el más rico en esta triste asociación de tres Estados débiles é impotentes.

El proyecto, formulado de acuerdo por los gobiernos fué sometido á un Congreso de Diputados de las tres naciones, que reunido en Managua se mostró, naturalmente, favorable al plan que se le proponía y que proclamó el 24 de agosto de 1898 la unión de Nicaragua, Honduras y Salvador en una sola República federal llamada República Mayor de Centro América.

Cada país mantenía su autonomía y sus instituciones, en particular un jefe distinto del poder ejecutivo, pero había de haber, por encima de ellos, un Presidente de la República Mayor, alternativamente sacado de cada Nación y que no podía ser uno de los presidentes en ejercicio.

En lo interior, la unión miraba principalmente á las finanzas: el Gobierno central había de recibir parte de las rentas aduaneras.

En lo exterior, su influencia sería más considerable, los diputados y senadores federales y el Presidente de la República Mayor se convertían en los verdaderos Jefes del ejército nacional, y de este modo se esperaba que desaparecería todo peligro de conflicto.—De igual manera, se centralizaban las relaciones exteriores; los Estados contratantes no existirían más y su personalidad se borraba ante la de la República Mayor; y en efecto, bien pronto se empezó á enviar representantes y cónsules del nuevo Estado federal á las potencias extranjeras.

Estas medidas no eran excesivas. El Congreso de Managua había logrado en suma organizar una forma normal de gobierno; pero desgraciadamente no pudo transformar ó hacer desaparecer el espíritu turbulento é inestable de sus gobernados, ni contener las manifestaciones del mal endémico, el pronunciamiento.

El Congreso había esta-

blecido un gobierno provisorio de nueve miembros, gobierno de transición, encargado de formular los últimos reglamentos de detalle y de preparar para la primera quincena de diciembre la elección presidencial.

Las cosas no debían ir tan lejos.—Desde setiembre se manifestaron síntomas de inquietud en el Salvador, donde nunca habían sido bien acogidas las ideas de unión y que había sido unos veinte años antes el mayor obstáculo para el plan de federación de Barrios, el dictador de Guatemala.—Hubo protestas, y los salvadoreños calcularon que siendo sus recursos financieros superiores á los de sus vecinos, corrían el riesgo de verse burlados y suministrar inútilmente, un auxilio para levantar á Nicaragua y Honduras.—Preferían por lo menos que el primer presidente de la Mayor fuese un salvadoreño y aun en eso les pareció que no se realizaría su deseo, pues el presidente Bonilla concluía ya su período y por lo mismo iba á ser elegible.—Le echaron en cara que había entrevistado con demasiada previsión semejante eventualidad y que por eso había insistido tanto en que la Constitución federal no permitiese la elección de ninguno de los presidentes en ejercicio.

Estos sentimientos pusieron la opinión salvadoreña contra el pacto de unión. Gutiérrez, derrocado por el General Regalado, tuvo que huir (noviembre de 1898) y ceder el puesto á su dichoso rival. Pero el golpe fué dirigido menos contra Gutiérrez que contra la República Mayor, reducida de este modo á sólo dos partes. Aun llegó á decirse que el presidente caído era un venado voluntario y que irritado por las exigencias de su antiguo aliado Bonilla, había preferido prestarse para destruir la República Mayor, de que había sido uno de los principales autores, antes que ver á Bonilla de primer presidente. Sentimiento que no tiene nada de imposible ni de anormal

en un estado centroamericano!

Lo cierto es que la República Mayor murió. El General Regalado, vencedor sin esfuerzo, envió un ultimatum á los otros dos países para obtener el reconocimiento formal del plan de unión. Honduras ejecutó es verdad una movilización platónica, pero no fué secundada por Nicaragua, y á fines de diciembre de 1898 la Dieta de Managua declaró disuelta la República Mayor de Centro América.

El fracaso de las tentativas unionistas tuvo su eco en los tres países.—En el Salvador, Gutiérrez fué brutalmente echado; en Honduras, no se reeligió á Bonilla y fué puesto en su lugar el General Sierra.—Tan sólo Zelaya, que había tomado parte tan principal en la formación de la República Mayor, ha podido mantenerse en el poder, sofocando en marzo de 1899 una revolución que fomentaba un general descontento y que había agrupado en torno suyo á los enemigos de la idea federal.

Esta infeliz empresa no ha conducido á más que á una tensión entre los tres Estados y estuvo á punto de traer en abril último una ruptura entre Honduras y Salvador. Ha quedado además una sensación de impotencia y de esterilidad que desalienta á los centroamericanos, presa ya de dificultades inextricables. Este desaliento se traduce en parte por una disminución del sentimiento nacional y de los deseos de independencia. Los americanos del Norte, que codician esas tierras, en sus manos llamadas á un brillante porvenir, aprovechan la coyuntura y alientan con todas sus fuerzas á un partido que se forma en Nicaragua (1) á fin de entregar á los Estados Unidos la parte de territorio donde se ha de hacer el canal interoceánico, ó sencillamente para anexionar la República al terri-

(1) Este partido lo dirige actualmente J. Gómez, y aun se asegura que no halla oposición en el Presidente Zelaya.

torio yanqui, como Cuba ó Puerto Rico. Este medio radical de acabar de un golpe con los embarazos existentes y de dar á estos países una prosperidad que se han mostrado incapaces de alcanzar por sí; es quizá la solución próxima de los problemas políticos y económicos de que la América Central no encuentra la clave. Y si en teoría el equilibrio americano debe perder con ello, seguramente ganarán el desenvolvimiento y progreso social.

RENÉ GUYON.

(Traducido de la Revue du Droit Public, du Paris, para "El Tiempo.")

PALIQUE

Máximo Soto Hall, es infatigable. A cada paso nos da una sorpresa más; eso sí, siempre grata, siempre llena de encantos y de bellezas.

Ayer no más, en los escaparates de las librerías lucían los bellos tomos de "Amores Trágicos", poema de verdadero mérito, tanto por la soltura de la rima, como por el desarrollo admirable de su argumento; y "De las Coquetas", pequeño opúsculo compuesto de seis estudios, todos los cuales demuestran en el escritor erudición y conocimiento de causa.

Hace muy poco, los periódicos se ocupaban prolijamente de estos dos libros, y las mejores plumas de nuestro país emitían juicios más ó menos exactos sobre ellos.

Hoy, es otro el regalo, hoy el obsequio con que el poeta nos brinda es de más peso, es más valioso; hoy la obra de Soto Hall, de que se ocupa la prensa con ardor, y de que se habla profusamente en los círculos, es más sensacional, y reviste un interés más positivo, menos ideal que las otras dos de que hablado.

"El Problema" es una novela de grandes alcances; el tema sobre que se desarrolla, no puede preocuparnos más, el objeto que se propone es altamente social, político y hasta universal.

El escritor nada menos habla de la tangible influencia, influencia peligrosísima (dicho sea de paso), que los americanos *yankees*, con ese afán y esquila que les devora las entrañas, van ejerciendo por desgracia en todas las esferas, así en lo industrial como en lo agrícola, en lo minero y... que digo! hasta en lo social.

Raza de brazo fuerte y nervudo, apenas superior (aun-

que Masferrer no quiera) á la raza latina, en materia, nunca en espíritu, como el tigre ferroz devora aunque no sea sino por el placer de decir, "he aquí una presa más".

Y qué?... Soto Hall ha visto ya muy cerca no el día de nuestra anexión, el día fatal en que nuestras *novias* en vez de contestar con el adorable "sí" español, respondan duramente con el *yes* que ataca los nervios, el día en que nuestras encantadoras *manolas* en vez de llevar graciosamente sobre sus hombros sonrosados el mantón de burato se pongan sobre sus cabezas el sombrerito redondo, de lazos tiesos, que pugna reciamente con la estética; el día, en fin, en que costumbres, religión, idioma, todo lo nuestro, todo aquello que constituye nuestro tesoro sagrado, todo el edificio de nuestras instituciones y derechos, ruedé al suelo hecho pedazos, al golpe formidable del ariete americano, el día en que nuestra querida tricolor bandera, que hoy todavía "flamea alegre en las torres" como dijo el poeta, sea arrancada en girones de su pedestal, para que en su lugar ondée orgulloso el pabellón americano con una estrella más!

Por desgracia y al paso que vamos, el libro de Soto constituye una verdadera profecía; las escenas se desarrollan dentro de veinticinco años, tiempo durante el cual la otra raza, no por medio de la fuerza, no con cañón ni metralla, ni con violencias nos habrán de conquistar, no; ellos luchan distinto: hoy un ferrocarril, mañana una inmensa finca de cacao, pasado una fábrica, y así como á niños dormidos nos alzarán de nuestras cunas para decirnos en una media lengua "fuera de allí, séres débiles, el puesto es de nosotros" y nada, que por más lagrimitas y sollozos y ruegos saldremos avergonzados de no haber podido hacernos dignos de vivir en nuestra misma tierra, por más que en el fondo seamos "representantes de una raza caballeresca y gloriosa".

Y pensar que nosotros hemos tenido la culpa! pensar que han sido nuestras locuras la única causa de tales desgracias, que nuestro poco talento ha desempeñado papel importante en la ruina de la *república*, que nuestros brazos débiles son los que han dado el bofetón en la misma mejilla de la "Patria"; porque, quién sino nosotros? qué sino nuestra panpérrima organización social, nuestra falta de energías físicas y morales, nuestra co-

barría, nuestra afición á los placeres que corrompen el alma, nuestro desganó por lo positivo, por lo q' produce, por lo q' no es ilusión ni fantasía sino la realidad misma, que se toca, se ve, se huele, en fin por lo q' existe: qué sino nuestra ambición desmedida, nuestro amor al oropei que brilla y no al oro que pesa y produce retintines sonoros, qué, si no nuestra afición á las innovaciones (malas) á las cosas de afuera, de *allá abajo*, sin que podamos todavía, *pobres chiquitines*, aspirar á esas cosas; no es así? no somos nosotros, muy *raquíticos* y muy débiles todavía, porque, pues, tener la pretensión de que nuestro brazo pueda derribar una fiera, y nuestra voz dominar un vendabal? por qué nuestras pobres plumas capaces tan solo de producir cuartetos, se creen hábiles para hacer poemas, y forjar octavas reales? Somos bastante pequeños, pero nos creemos muy grandes, y es nuestro orgullo tal, que aunque nos veamos pigmeos, nos comparamos tranquilamente con los gigantes y que á veces nos creemos más grandes que ellos!

GACETILLAS

Hoy es día

de Nuestra Señora de las Mercedes; con tal motivo están de fiesta las que llevan tan simpático nombre. "El Tiempo" les presenta su respetuosa felicitación á todas ellas y muy especialmente á las distinguidas señoras doña Mercedes de Castro, doña Mercedes de Pradilla, doña doña Mercedes de Millet y á las estimables señoritas Mercedes Esquivel, Mercedes Moreno, Mercedes Bonilla y á tí, linda Merceditas.

Como .

no tiene importancia el asunto suscitado entre "La Prensa Libre" y "El Tiempo", creemos prudente no contestar á los *sultos del periódico del señor Greñas*.

Por lo que á Colombia se refiere, bien saben los señores colombianos residentes aquí, con quienes tenemos buena amistad, q' no estuvo en nuestra intención al insertar aquella singular é ingeniosísima ocurrencia de un colombiano, ofender á la patria de los Caldas que no parece ser la del señor Greñas en cuanto á despejo intelectual.

Dentro

de pocos días llegará á esta capital la *troupe* artística que

dirige el conocido primer actor (costarricense) don Ricardo Luque Alba. La Compañía es de verso y Zarzuela (genero chico) El elenco, es el siguiente: Primer tenor, José Barrella; Primera tiple, Pilar Mandicelli de Barrella; Primer actor cómico, Ricardo Luque; Maestro concertador y director, Eduardo Antonio Avila; Director de escena, Julio Luque; Segunda tiple, Rosa Herro de Sáenz; Otra tiple, Josefa Luque; Característica, Dionisia López de Peri; Partiquinas, Laura T. de Avila y Consuelo Rodríguez; Otro Tenor, Adolfo Luque; Primer barítono, Juan Peri; Primer Bajo, Julio Luque; Segundo barítono, Manuel Fuentes; Segundo bajo, Simeón Villemizar.—Coro de ambos sexos.

Van á trabajar en el Variedades. Ya siquiera tendremos como pasar estos ratos de mortal fastidio.

NOTICIAS por CABLE

Pretoria, 21.—Joubert dice que la situación es muy seria y que probablemente

tendrá lugar un gran combate en la frontera de Natal, pues es posible que las tropas inglesas traten de invadir al Transvaal.

Bombay, 21.—El mayor General Hunter acompañado de su Estado Mayor, el Regimiento de Devenshire y el escuadrón 19 de húsares salió para la ciudad del Cabo.

El Cabo, 21.—Los miembros del Parlamento africano tuvieron reunión hoy y enviaron el siguiente despacho á Kunger: "Los Miembros del Parlamento africano simpatizamos con la causa de nuestros compatriotas pero apreciamos también su justo valor, las consecuencias que se han hecho en favor de la paz en cuyo caso nos permitimos suplicar á S. E. se sirva poner todos los medios que estén á su alcance, aún el de un pequeño sacrificio á fin de conservar nuestra independencia y evitar los horrores de la guerra.

ALQUILO ó VENDO

una casa para comercio; es de hacerse rico en dos años; situada en la esquina que hace la Calle 24 y la Avenida 8ª á 100 metros al Oeste de la portada de la Soledad.

Para informes dirigirse á

FÉLIX LÓPEZ

EN LA CIUDAD DE LONDRES

Para los Boticarios

Tengo un lote de medicinas de patente, que he dispuesto realizar en conjunto, con rebaja considerable.

A. Aoch.

- AVISO -



Doy en alquilar una casa grande situada en la 7ª Avenida nº 172. Ramón Royo.

OIDO!!! OIDO!!!

Se desea comprar una finca de café ó caña que no quede muy lejos de esta ciudad y que contenga de 20 á 30 manzanas de terreno. Diríjanse al apartado nº 234.

RESTAURANT CENTRAL

DE

H. MONTLOUIS

Este establecimiento es el mejor del país en su género, y todo el que lo visita sale satisfecho de él, prueba evidente del buen servicio y variedad de platos.

--Cenas todas las noches--

Hay comedores reservados para familias. Servicio á domicilio. Se aceptan encargos para banquetes, etc. Se alquilan 3 habitaciones. *Cantina bien surtida.*

Alberto Pacheco

Abogado y Notario

OFICINA: la del Licenciado don Leonidas Pacheco. Casa de don Federico Tinoco.

AVISO

Mi relojería está situada á 25 varas de la esquina N. O. del Mercado, frente á la sastrería de don Martín Reyes, casa número 124, contigua á la de doña María Manuela Calvo.

Mis trabajos sobre el ramo son perfectamente conocidos y cualquiera persona que se digna ocuparme, saldrá satisfecha, no solo por la bondad y prontitud de los trabajos, sino por el precio que no admite competencia. Cuento con materiales escogidos y garantizo lo que hago.

NO OLVIDARSE, PUES!!

CARLOS MATTHES

San José, junio de 1899

NEW CASH STORE

La casa de comercio más antiguamente establecida y acreditada en todos los ramos de negocios mercantiles en general.

Compra productos del país, á los mejores precios del Mercado, principalmente

HULE, CARNE, ZARZAPARRILLA, CUEROS, PIELES y CAFE

AGENCIAS y COMISIONES

Presta especial atención en esta importante línea, y atiende con actividad y esmero, las consignaciones y compras que se le encomienden, cargando el 5 y 10 oyo de comisión en las transacciones de mayor y menor cuantía, —respectivamente—

CAMBIO DE MONEDA, IMPORTACIONES y EXPORTACIONES

Unico depósito de la afamada CURARINA, de la sin rival AGUA DE LA INDIA, del eficaz Vermífugo del Doctor Román, y del non plus ultra

Jabón Maypole

Arrendatario de casas en este puerto propietario

B. RAMIREZ R.

Limón, C. R., julio 1º de 1899.

PUROS SALVADOREÑOS

Guillermo Pradilla, tiene de venta pacas de 12,000 puros á precio sin competencia de los de dar á 3 por 5 cts.

Apuntado 462.-Cable MENDEZ.-Teléfono no. 229
D. Gastón Méndez
FORREDO, JURADO Y COMISIONISTA
Agente General de la "Sociedad de Seguros de vida Costarricense"

Oficina: Calle 20, Sur, N.º 90. —San José de Costa Rica.

YA ES TIEMPO DE REVENTAR

contra el fastidio y la falta de libertad por el mal tiempo que nos obliga á encerrarnos en nuestras casas. Nada mejor que buscar en la música un alivio á nuestras penas. precisamente al Alimción de Música de J. J. Vargas Calvo, acaban de llegar magníficas

MAMPOLINAS Y OCARINAS

de todo precio, y también un nuevo surtido de música escogida.

TEJA USADA

Se venden dos ó tres mil tejas, bien curadas por el tiempo, á bajo precio.

En esta Tipografía se informa á

San José, 15 de setiembre de 1899.

En la Zapatería

de Rafael Franco, frente á la casa donde estaba la Biblioteca Nacional, se hace todo trabajo concerniente al ramo.

Elegancia en el trabajo prontitud y baratura en las obras que se le encomienden.

Dr. E. A. Friis

Cirujano Dentista

Despacho, en la oficina del dentista Ricardo Kriebel. Calle 20, 50 varas al Norte del Telégrafo. Horas de consulta: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m. Extracciones sin dolor. Prontitud y aseo en el trabajo.

AVISO

En la imprenta de este diario se hacen los trabajos siguientes:

Invitaciones para toda clase de fiestas y entierros

Libros talonarios,

Pagarés, hojas sueltas,

Programas de Teatro,

Tarjetas de visita;

Y todo lo concerniente al ramo de la tipografía.

—Se trabaja de día y de noche—

Todo á precios moderados

POR S 3.500-00

V E N D O

Una casa situada en la 9ª Avenida, 175 varas al Oeste de la casa de alto de don José Esquivel. Mide 10 varas de frente por 30 de fondo, poco más ó menos. Y baratísimo también un SOLAR situado en la misma Avenida. Entenderse con el propietario en su casa de habitación; Calle 15 Sur nº 268, 250 varas al Sur de la casa de habitación de don Enrique Roig.

Isbel Mena G.

San José, 21 de Setiembre de 1899.

GRAN BARATILLO

EN LA

Ferretería Americana

De las Sigüientes Mercaderías:

- | | |
|--|---|
| Palas (Spear & Jackson) varios tamaños á \$ 2.00 cju. | Papel de lija á 10 cts. doc. |
| Cuchillos varias clases y tamaños desde \$ 1.00 hasta \$ 2.25 cju. | Lápices carpintero (buena clase) 25 cts. cada docena. |
| Cuchillos (Collins) á \$ 2.25 cju. | Palanganas de lata á 30, 40 50 cts. cju. |
| Hachas varias formas desde \$ 2.00 hasta \$ 3.00 cju. | Cafeteras de hierro á \$ 1.00 \$ 1.25 y \$ 1.50. |
| Jaquimones á 75 cts. cju. | Medidas para granos. |
| Fuetes para cocheros á \$ 2.00 y \$ 2.50 cju. | Decilitros á 20 cts. Doble decilitros á 35. |
| Colas para fuetes á 50 c. cju. | Litros á 60 cts. Doble litros 85 cts. cju. |
| Chillos á \$ 1.00 y á \$ 1.50 cju. | Embudos de lata á 10, 15 y 20 cts. cju. |
| Ahulado para mesa, varios dibujos, (doble ancho) á 75 c. vara. | Correas anchas para cintura á 50 cts. cju. |
| Tijeras de todos tamaños desde 30 cts. hasta \$ 1.25. | Mantillones á \$ 2.00 |

Loza

- | | |
|------------------------------|----------------------------------|
| Azucareras á 40 y 50 c. cju. | Mantequilleras á 50 cts. cju. |
| Teteras á 50 y 75 cts. cju. | Tasas finas pª café á 30 c. cju. |

Papel Tapiz

Más de 400 dibujos donde escoger desde 20 cts. pieza hasta \$ 250.

Tip. de Senaro Valverde.

Arrendatario, Tacio Castro